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в день вывозки 3.176-ты- 
сячного кубометра «Томлвс- 
прома» на Каргасокскои ЛПК 
отметили и домашнее, так 
сказать, торжество. К разде
лочным эстакадам и в сплав 
с начала года доставлено пол
миллиона кубометров север
ного леса.

Высокая честь оказана ле
созаготовителям Староюгин- 
ского, Новоюгинского, Ок
тябрьского и Неготского ЛЗП. 
На торжественных митингах 
механизаторам вручены дип
ломы победителен соцсорев
нования, почетные грамоты, 
премии.

Л. БЕСПАЛЬКО, 
инженер Каргасокского ЛПК.

Сюрприз катайгинцев
Колпашевский район

Тогурский ЛПК
Лесозаготовительный комплекс А. И. Березина 

из Катайгинского ЛПХ
Транспортный комплекс Ю. Г. Полонского с Бе

лоярского ЛПК
Бригада водителей В. И. Сушко из объединения 

«Томскавтотранс», работающая в Катайгинском 
ЛПХ

Бригада на разделке древесины В. И. Буркова из 
Ингузетского ЛПХ

Т Я Н У Т  Н А З А Д
Хуже всех за минувшую неделю сработали (в процен

тах к графику обязательств):
Тегульдетский район — 63,1
Новотегульдетский ЛПХ — 60,2
Лесозаготовительный комплекс А. И. Халина из Асла- 

новского ЛПХ—  66
Транспортный комплекс А. Д. Шмарловского из Асла- 

новского ЛПХ — 94
Бригада водителей В. А. Насонова из объединения 

«Томскавтотранс», работающая в Аслановском ЛПХ, — 
34

Бригада на разделке древесины В. М. Демидова из 
Лайского ЛПХ — 79.

Фоторепортаж нештатного корреспондента А. Шабалова 
и корреспондента Н. Потапова.

В пятницу Катайгинсиий леспромхоз 

справился с важнейшим пунктом обяза

тельств, принятых к 22 апреля! Стрелевано 

182 тысячи кубометров.

Высокий темп достигнут 
прежде всего за счет двух- 
сменки на «ЛП-19», небы
вало острого нынче трудо
вого сопернгшестаа на де
лянах. Нелегко было завое
вать первенство комплексу 
В. М. Кузнецова, которому 
предоставлено право от
крыть эстафету 3.175-ты- 
сячяика.

К месту разделки, где 
наготове ждала одна из 
лучших бригад Г. В. Лу- 
товского, хлысты достави
ли водители из коллектива 
коммуниста П, В. Федоро
ва. Обе бригады — при
знанные лидеры соревнова
ния, уже перекрыли свои 
рубежи, намеченные к 1 
Мая.

♦ * *
НА СНИМКАХ Н. Пота

пова: бригаду раскряжев
щиков, которую возглавля
ет Г. В. Луговской, приеха
ла поздравить с трудовой 
победой агитбригада Ка
тайгинского Дома культу
ры; лесозаготовительный 
комплекс В. М. Кузнецова 
— один из передовых в Ка
тайгинском леспромхозе. 
Ему и было доверено по
четное право поставить 
точку в выполнении социа
листических обязательств 
по заготовке леса; право 
вывезти заготовленный лес 
было предоставлено води
телям А. С. Черкасову, 
бригадиру П. В. Федорову 
и Е. К. Ницыну.

ВПЕРЕДИ КО М П Л ЕКС Д Е П У Т А Т А
Лесозаготовительный ком. 

плекс депутата областного 
Совета С. П. Рыгалова стал 
прочным лидером в Па- 
рабельском леспромхозе. 
При обязательстве 21 тыся
ча в марте свезено в шта
беля 28 тысяч.

Этому коллективу из

Пайдугинского лесопункта 
и доверено право стреле- 
вать 3.175-тысячный кубо
метр «Томлеспрома». Пос
ле того как показали свое 
мастерство ма ши н и с т  
«ЛП-19» В. И. Лукьянов, 
оператор «ЛП-18» Н. А. Ба
баев и оператор сучкохюз-

ки Н. В. Алексеев, води
тель П. И. Глущенко пере
дал эстафету лучшей раз
делочной бригаде С. А. 
Кривошеина. Впрочем, на 
Нарымском сплавучастке 
трудно отдать кому-либо 
решающее предпочтение:

средняя выработка здесь 
достигает 140—150 процен
тов.

С подъемом трудились в 
январе—марте и лесозагото
вители Осиповского ЛЗП. 
Им также доверено выво
зить почетный кубометр 
объединения.

В. БАХАРЕВ, 
секретарь парткома Па- 

рабельского ЛПХ.

Когда верстался номер, в 
редакцию поо1тупило сооб
щение: инициаторы област
ного соревнования — пара
бельцы — выполнили четы

рехмесячный план по вы

возке (179 тысяч, 61,7 про

цента от годового объема).

Идет реконструкция пищевых предприятий агропрома

В РЕЖИМЕ УСКОРЕНИЯ
в Томске развернулась широ

кая работа по реконструкции 
предприятий пищевой промыш. 
ленноств. Цель — более широкое 
удовлетворение насущных по
требностей населения города и 
области в продуктах питания. 
Как идет реконструкция масло- 
сырбазы? Об этом; репортаж ва
шего корреспондента.

Когда в бригаде Александра 
Лукьянова узнали, что со строи
тельства нефтехимического ком
бината они временно снимаются 
на «самую ударную работу го
да», а именно на монтаж и на
ладку компрессорной цеха моро
женого, то парни шутили:

— . Хоть мороженого до отвала 
наедимся.

Шутка шуткой, а сроки мон
тажа таковы, что не приходится 
считаться со временем. В самом де

ле, 17 марта бригада из десяти че
ловек пришла на новый объект. 
В нем на фундаментах стоят де
вять компрессоров, и больше ни
чего. Общестроительные работы 
не завершены, то есть работать 
придется в авральном режиме, 
плечом к плечу со строителями. 
15 апреля объект должен быть не 
просто сдан, но и запущен, дол
жен действовать. Вот почему, кро
ме слова «монтажная», бригада 
имеет в своем титуле и наимено
вание «пусконаладочная». Не 
секрет, что обьино после мон
тажа многое приходится пере
страивать.

— А здесь, — говорит бригадир 
Лукьянов, — ошибок не должно 
быть. И времени не будет на их 
исправление. Вот почему мы и 
монтируем, и осуществляем пус
коналадку. Все время чувствуем

внимание к себе.
Ежедневно на короткие, но 

предельно деловые и горячие 
летучки собирается штаб строй
ки, возглавляемый первым секре. 
тарем СЗоветского райкома партии 
Н. С. Сперанской. Сроки дикту
ют темпы, а темпы определяют
ся согласованным взаимодейст
вием заказчика, генподрядчика— 
треста «Горремстрой», семи суб
подрядных организаций. 9 мая 
новая линия цеха мороженого 
должна дать свою первую про
дукцию. -С пуском этой линии 
годовое производство морожено
го увеличится с тысячи тонн до 
двух тысяч.

Но все ли вопросы решены? Ко
нечно, нет. Можно работать еще 
лучше. Та же бригада Лукьянова 
вполне обоснованно ставит воп
рос о целевом выделении зара

ботной платы на весь свой объ
ект. Гарантирует темпы, помно
женные на качество. Решение 
.вопроса упирается пока в недо
статочную расторопность эко
номической службы генподрядчи
ка.

Слово — директору маслосыр- 
базы Б. В. Васильченко;

—Сейчас мороженое в Томске 
продается только возле киноте
атра имени Горького. Вскоре бу
дем давать вдвое больше продук
ции. И ассортимент разнообра
зим. Вполне могли бы выпускать 
мороженое с различными напол
нителями — мандариновыми, 
апельсиновыми, кофейное моро
женое, шоколадное. Подобрали 
группу специалистов. После окон
чания училища объединения мо
лочной промышленности к нам 
придут его вьтускники. С кадра
ми вопрос решен. Все завцсит от 
строителей.

И они это понимают. На каж
дом участке кипит напряженная 
работа. Цех мороженого должен 
быть сдан в срок.

Г. ГОРЧАКОВ.

На контроле — самые отстающие фермы

ВСЕ ОТШДЫВЙЮТ
Ий « пот ом»

— Что это все помеша
лись на продуктивности! — 
возмущался председатель 
колхоза имени Фрунзе 
А. К. Швайко. — Главное 
все-таки — реализация мо
лока. Именно из этого мы 
исходим при оплате труда. 
И доярки, зная, что плохое 
молоко завод не примет, 
уже не подливают в него 
воды.

Странно в устах предсе
дателя, который к тому же 
по образованию экономист, 
звучало это противопостав
ление продуктивности ско
та реализации молока. Ведь
не надоишь не продашь...
Возможно, это просто ого
ворка? Чего не скажешь в 
запальчивости!

Оказалось, нет, не ого
ворка. Позиция. Когда пред
седателя спросили, на 
сколько же килограммов 
выросла продуктивность 
скота на фермах колхоза 
с начала года, то он, к об
щему удивлению, не смог 
назвать твердые цифры. 
Долго листал толстые кни
ги, считал, черкал и пере
черкивал, а данные ферм 
со среднеколхозными никак 
не сходились. И уже сов
сем противоречили показа
телям, зафиксированным 
районными статистами. 
Простой вопрос, ответ на 
который почти на каждой 
ферме области висит в ви
де графиков и тгйлиц, в 
Дубровке вылился в целую 
дискуссию.

А суть дела вот в чем. 
Дубровская ферма — одна из 
28 ферм, где продуктивность 
стада ниже 2.000 килограм
мов. Вот и хотелось узнать, 
как же ее коллектив преодо
левает отставание, чего до
бился, каков рост, Швайко 
сначала сказал, что за три 
месяца прибавка составит 
около 66 килограммов, но по
том, вспомнив, что по колхо
зу этот показатель вроде в1Цв 
выше, хотя рост продуктив
ности на двух других фер

мах — Татарской и Мишутин- 
ской — ниже, засомневался в 
точности сказанного, Отложи
ли выяснение на другой день, 
на утро, но все равно ничего 
не определилось. Как же так? 
Не умеют считать молоко и 
коров? Но а положении дуб- 
ровцев не то что килограмм, 
каждый грамм надоев надо 
сегодня держать на постоян
ном учете!

Эта путаница с головой 
выдает председателя кол
хоза, который еще не за
болел ускорением. Сам не 
перестроился и других к 
этому не понуждает. И де
ло, конечно, не в цифрах 
прибавки, которые, надо 
полагать, сегодня уточне
ны, Давайте зайдем на 
ферму. На ту, самую от
стающую;

Если вспомнить, что бы
ло здесь лет пять назад, то, 
конечно, изменений > много. 
Комплекс вновь стали на
зывать фермой. Много при
шло сюда новых людей, по
явилась молодежь. Сдвиги 
к лучшему тоже очевид
ны. Сейчас суточная при
бавка надоев больше про
шлогодней на килограмм. 
И все-таки она невысока 
— пять с половиной кило
граммов. Что еще трево
жит: перестало поступать
с фермы первосортное мо
локо, И объяснения этому 
искать не надо; коровы 
стоят в грязи. Насохла 
грязь на их бока.
. — Так опилок же нет 

для подстилки! Не знаем, 
где их взять, — оправдыва
ется председатель.

Спрашиваем у доярок, 
когда они последний раз 
чистили коров,

— С осени не чистили, — 
утверждают Н. Васенева, 
Т, Ногтева и другие. — Что 
толку, все равно грязь 
кругом.

— Сколько же вы сами 
потеряли денег в зарплате 
от того, что молоко не идет 
первым сортом?

— Рублей по тридцать за 
месяц каждая.

— А колхоз?
— Это пусть председа

тель считает.
В центре общественно- 

политической работы фер
мы вывешены обязательст
ва доярок на этот год. Вся 
ферма взялась получить 
по 2.200 килограммов моло
ка от коровы. Выше этой 
отметки обязательство толь
ко одной доярки — 3. А. 
Николаевой — 2.500. Но
в то же время есть и по 
2.100, и даже по 2.000.

— Сейчас мы пересмат
риваем ранее принятые обя
зательства, — уточняет 
главный зоотехник колхо
за Е. И. Зайцев, — и по
немногу добавляем дояр
кам...

— Почему это «сейчас»? 
— не соглашается с ним 
секретарь парткома В. В, 
Павлюченко. —• На стенке 
вывешены уже пересмот
ренные обязательства.

Но дояркам все эти «тон
кости» с обязательствами, 
похоже, мало интересны. 
Да и как они будут бороть
ся за их выполнение, если 
не знают, сколько молока 
получили с начала года.

Дойка заканчивалась. До
ярки выходили из коров
ника и, едва переступив 
его порог, начинали пере
одеваться: нет на ферме 
даже элементарной бытов 
ки, хотя пустых помеще
ний, оставшихся в наслед
ство от комплекса, полно.

— Я о том и говорю, что 
реконструкция еще не за
кончилась, — снова оправ
дывается Швайко, словно 
для того, чтобы сделать бы
товку, нужны капитальные 
меры.

Все о т к л а д ы в а е т с я  
на «потом». Сегодняшние 
«мелочи» высокомерно от
брасываются. И не только 
в отношении бытовки. Возь
мем план мероприятий 
колхоза на конец зимы и 
на лето. О зеленом конвей
ере в этом плане только 
одна строка: «Выделять
250 гектаров под зеленку». 
И все. Что из себя будет 
представлять эта зеленка, 
в какие сроки, какая мас
са и в . каком объеме будет 
скашиваться с каждого из 
этих гектаров — это тоже 
подразумевается. Придет, 
мол, время — будет и зе
ленка. Мехотряд, занима
ющийся ею, сформирован 
еще прошлой осенью. Так 
что никакого беспокойства 
на этот счет.

Нет, что и говорить, не 
загорелся А. К. Швайко 
интенсификацией живот
новодства. А  ведь он из 
тех сельских руководите
лей, которых в районе еще 
недавно ставили в пример 
другим. О нем не раз рас
сказывала и наша газета. 
Но время вносит поправки 
в этот портрет на фоне от
стающей фермы.

А. СОЛОВЬЕВ, 
с. Дубровка.
Зырянский район.

Ни ш а г у  н а з а д
По данным облагропрома 

на 31 марта, суточные на
дои молока на корову со
ставили на отстающих фер- 

БАКЧАРСКИП PAROH 
Хуторская 
Суховская 
Галкинская 
Панычевская 
Кедровская 
Крыловская 
ЗЫРЯНСКНИ РАЙОН 
Иловская 
Дубровская
КАРГАСОКСКИИ район  
Бандарсная 
Майская
КОЖБВНИ|НОВСКИИ РАЙОН 
Терсалгайская 
Мулловинская 
Батуринская 
ПАРАБЕЛЬСКИЙ РАЙОН 
Рогалевская 
Вугринская 
Чузиковская 
Калининская 
Новиковская 
Оетанинская 
Чигаринская 
Новосельцевская 
Толмачевская 
Львовская
ТЕГУЛЬДЕТСКИЙ РАЙОН 
Белоярская 
Красногорская 
Кицынская 
ШЕГАРСКИЙ РАЙОН 
Новоильинсная 
Гынгазовекая

мах в килограммах (пер
вая колонка — в прошлом 
году, вторая — нынче, тре
тья — плюс или минус за 
неделю):

в,3
7.0
6.0 
6,0
7.4 
3,7

5,1
4.5

*7̂
5.5

6.6
4.6
6.4
6.7
6.9
5.2
3.9
5.4
4.5
5.6

5.6
4.7
4.7

6.2
3.4

8,2
7.1
6.3 
6,0 
5,9
3.7

6.1
5.5

9.8
5.9

6.6
6.4
6.0

7.0

6,7
6.4
6.1 
6,0 
5,4.
5.3 
5,0 
3,6

5.5
5.4
4.6

6.5
5.9

+ 2*5
"^2’1 +  0,4

~ 2’2+ 0,2

+  0,3

+JI-2+  0,9

+  0,7 
- 0,2 
+  0,3

+1'2
- 0 ,9
+ 2 ’S+  0,3
+2-2+2-5+  0,7
+2-5+  0,3

+  0-3 
+  0,7

- 0 ,3
+ 0,2

Новости ферм'

в И О Л Ч А Н О Б С К О И  
КЛУБЕ «3.000»

Необычно было в тот день в столовой райцентра. Сюда 
собрались передовые животноводы района, чтобы орга
низовать клуб «3.000».

За последнее десятилетие 
продуктивность молочного 
стада в районе повысилась 
на 500 и в прошлом году 
составила 2.766 килограм
мов. К 1990 году район дол
жен выйти на трехтысяч
ный рубеж. Пример уско
рения подают многие жи
вотноводы Соколовской 
фермы, где из 12 доярок 9 
уже трехтысячницы. Зоо
техник этой фермы Т. П. 
Ефременко считает, что ос
нова их успехов в честном 
отношении к труду. Пере
довая доярка А. И. Михе
ева, надоившая в прошлом 
году от каждой коровы по 
3.663 килограмма молока, 
говорила:

-  У  нас хорошо постав
лена работа по воспроиз
водству стада. Оно своевре

менно обновляется. Увере
на, что к концу пятилетки 
в среднем по ферме будем 
получать по 3.500 кило
граммов молока.

На заседание клуба были 
приглашены ветераны
ферм. В их числе — пер
вая четыре?стысячница рай
она — А. Е. Огребо. Анна 
Ефимовна, уже находясь 
на пенсии, в течение еще 
десяти лет продолжала 
трудиться. На вопрос, мож
но ли при существующих 
на фермах условиях надаи
вать по 4.000 килограммов 
молока, она ответила:

— Безусловно! Главное — 
радо любить свое дело.

Пока в совхозе «Тунгу- 
совский», где я столько лет 
проработала, насчитывается 
всего шесть трехтысячниц.

Ниже уровня прошлого 
года суточная продуктив
ность коров на семи фер
мах: Кедровской совхоза
«Парбигский» Бакчарского 
района, Новиковской сов
хоза «Старицынский», Но- 

t восельцевской совхоза име
ни Шишкова, Калининской 
и Львовской совхоза «Пу- 
динский» Парабельского 
района, Белоярской совхоза 
«Белоярский» и Кицынской 
совхоза «Красногорский» 
Тегульдетского района.

За прошедшую неделю 
надой на фуражную коро
ву по области увеличился 
на 400 граммов, а в сутки 
составил 7,9 килограмма. 
Из 2̂8 отстающих ферм 

' такой же или большей при
бавки добились лишь 15. 
На Мулловинской ферме 
совхоза «Дубровский» Ко- 
жевниковского района, Чу- 
зиковской совхоза «Стари
цынский» Парабельского 
района и Новоильинокой 
колхоза «Юбилейный» Ше- 
гарского района за неделю 
произошел спад в надоях. 
Когда животноводы этих 
ферм думают наверстывать 
упущенное?

Но верю, что вскоре их 
станет вдвое больше. Ведь 
могут же в совхозе «Молт 
чановский» работать луч
ше. Там ^таких доярок 
шестнадцать. Так что тун- 
гусовцам надо подтянуть
ся. Но для этого все спе
циалисты и рядовые ра
ботники должны быть за
одно.

Бь1л принят устав клуба. 
Его президентом избрана 
доярка Молчановской фер
мы А. Н. Шамакова. Все 
члены клуба решили ак
тивно участвовать в дви
жении: «1 плюс 1». Это
значит; если сама добилась 
трехтысячного рубежа, по
моги и подруге.

В перерывах между де
ловым разговором звучала 
музыка, исполнялись пес
ни, рассказывалось о пере
довиках. Животноводы до
казали, что они умеют не 
только славно работать, но 
и хорошо отдыхать. Напри
мер, все доярки Соколов
ской фермы — активные 
участницы художёственной 
самодеятельности. Побыва
ли они с концертами почти 
на всех фермах района. И 
здесь они выступили. Не 
захотели отстать от них 
тунгу со вцы.

Второе заседание клуба 
состоится в июне, в конце 
зимовки.

Н. ШИШКИНА.
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Трезвасть — норма жизни

ВРИТШ , к о т о т  НЕ ПЬЕТ
ЗА Т А К И М И  К О Л Л Е К Т И В А М И - Б У Д У Щ Е Е

Кто-то скажет:
— Понятно, один человек. 

Но чтобы вся бригада?..
А  другой возразит:
— Не положено теперь 

пить — значит, не пьют.
Эти точки арения не 

Придуманы. Такие Отзывы 
я слышал не раз, когда 
Знакомился с бригадой. Ка
тегоричность в суждениях 
ечень редко помогает уста- 
йовить истину. Давайте я 
просто расскажу, что знаю 
сам про этот коллектив.

— Скажите, а вы в рабо
чее время спиртное упот
ребляете? — спросила акти
вистка общества борьбы за 
трезвость во время рейда 
по стройплощадкам.

Мозаичники из бригады 
Владимира Александровича 
Панкова (СУ-15 домострои
тельного комбината) друж
но засмеялись;

— Вы лучше приходите 
к обеду, — посоветовали 
они. — Мы будем день ро
ждения отмечать.

— Как это—отмечать? В 
рабочее время!

— Не совсем в рабочее. 
Во время обеда. У нас са
мовар есть, именинник торт 
принесет.

— То есть безалкоголь
но? — обрадовалась акти
вистка.

Панковцы опять засмея
лись.

— Как обычно.

Это у них такая тради
ция в бригаде. Ни одного 
дня рождения не пропуска
ют. Собираются у самова
ра, именинник заботится об 
угощении. Попьют чайку — 
и снова на работу.

Вот уже два года брига
да работает без нарушений 
дисциплины. Примерно в 
то же время приняли не
гласный «сухой закон». 
Твердо решили, что нико
му не позволено появлять
ся на работе в нетрезвом 
виде и даже с похмелья. 
Порядок завели, как у шо
феров. Потому что ка
кой из нетрезвого работ
ник? Пришел с похмелья— 
отстраняли от работы. Гу
ляй, отсыпайся, потом при
дешь. И у такого в ведомо
сти «восьмерки» не красо
вались.

Ну у шоферов—понятно. 
Проверяет медицинский ра
ботник, вооруженный все
ми средствами для выявле
ния остаточных явлений. 
А как определял бригадир?

— Да очень просто, — 
улыбается Владимир Алек
сандрович. — Вот пример: 
как не таись, а жена все 
равно определит. Мы же 
очень хорошо знаем друг 
друга — и по внешнему 
вид:  ̂ можно сразу сказать.

Так что особых критери
ев у бригады не было. С

СТОЛКНУЛИСЬ 
ДВЛ МНЕИНЯ

в редакцию пришли 
двое рабочих; водитель 
Н. Сороколетов и груз
чик А . Русаков. Вот что 
они рассказали:

— с  октября 1984 года в 
«Томсктрансагентстве» вне
дрен новый вид услуг: до
ставка телевизоров и ра
диоаппаратуры на дом из 
торговой сети, По сущест
вующему положению Ми
нистерства автомобильного 
транспорта, доставка должна 
осуществляться в течение 
72 часов. Но 'ыы взяли по
вышенные обязательства 
сократить время доставки 
до 8 часов, то есть рабо
тать по принципу «сегодня 
на сегодня». По нашей ви
не нет случаев задержки 
приобретенной вещи. Поку
патели довольны, нет |цре- 
тензий у работников мага
зина № 30, ЦУМа, выгодно 
и нам: план мы вьшолня- 
ли.

Однако с 13 января 1986 
года за магазином № 30
«Томсктрансагентство» за
крепило еще одну машину. 
Тут и начались неувязки: 
план не вьшолняем ни мы, 
ни бригада Хромых. И те
перь начальник автоколон
ны № 1976 В. Л. Медведев, 
хоть и не имеет к агентст
ву прямого отношения, 
кроме как обеспечивать 
транспортом, требует с нас 
объяснительные по каждому 
днвд(, отработанному впус
тую. Ведь план — закон. 
Как же нам быть? Решили 
мы поговорить с началь
ником «Томоктрансагентст- 
ва» А. М. Федотовым, но, к 
нашему удивлению, он да
же не стал слушать.

У  нас есть конкретное 
предложение, внедрение ко
торого может дать большие 
выгоды. Работаем мы на 
грузовом микроавтомобиле, 
который;, считаем, исполь
зуется неэффективно. Ра
бочий день у нас начинает
ся фактически с 10 часов 
утра, как в магазинах. Но 
до 17 часов нам приходит
ся, Что называется, «заго
рать»: мало заказов. Так
почему бы это время не 
использовать для перевоз
ки другой бытовой техни
ки холодильников, сти

ральных машин, мелких 
домашних вещей? Для это
го нужно лишь радиофици
ровать машину, чтобы 
иметь связь с диспетчером. 
Клиент делает заказ, дис
петчер по рации «выходит» 
на водителя — и везем по
купку по нужному адресу. 
Так можно использовать не 
только нашу машину, но и 
другие микро- и грузовые 
автомобили, обслуживаю
щие «Томсктрансагентство». 
Покупателям не придется 
искать «левака», .и .плавить,, 
большие деньги, государст
ву тоже выгодно (предпри
ятие будет перевыполнять 
план). Но А. М. Федотов 
отрезал: «Этим вопросом я 
заниматься не буду».

Считаем, что хороший 
руководитель всегда обязан 
принимать такие решения, 
которые должны работать 
на общее дело, на конкрет
ный результат.

А  вот мнение начальни
ка «Томсктрансагентства»

^ А. М. Федотова;
— Действительно, с на

правлением -на перевозку 
телерадиоаппаратуры двух 
машин обе бригады не вы
полняют план. Но зато в 
целом доход предприятию 
увеличился, да и услуг на
селению стало оказываться 
больше. Другое дело, что 
сущестщгет ряд неувязок. 
Например, в том же ЦУМе 
не совсем четко организо
ван пока процесс оформле
ния заказов. Поэтому по
купатели находят возмож
ность увезти покупку на 
личном транспорте или 
ловят «левака». Конечно, 
многое зависит от админи
страции, и мы сейчас реша
ем этот вопрос: ищем че
ловека, который мог бы в 
ЦУМе оформлять заявки, 
проводим рейды по эффек
тивности использования 
транспорта.

Что касается радиофика
ции машин, то тут я сом
неваюсь: нужно ли? Во- 
первых, это слишком доро
гое .удовольствие, во-вто
рых, трудности с устройст
вом радиостанции. Кроме 
того, при бесквитанционном 
обслуживании можно ведь 
деньги и в карман класть.

ОТ РЕДАКЦИИ: Очень правильно ставят вопрос рабо
чие: план — закон. И можно лишь поддержать их 
стремление сделать больше, обслужить качественнее. 
Правы они и в том, что ответственность за работу несет 
не только бригада, но и администрация. В одном лишь 
можно усомниться—в том, что причина всех бед «лиш- 

. няя» машина. С точки зрения клиента, ведь чем больше 
* транспорта, тем лучше, если позаботиться о его загруз- 

ке. А  это уже полностью зависит от организации рабо
ты. И тут нельзя не поддержать предложение авторов 
о введении радиофикации машин. На наш взгляд, об
служивание по типу «скорой помощи» или такси лишь 
улучшит сервис по перевозке бытовых грузов. Об этом 
— о создании современной сферы услуг, ликви
дации диспропорции между спросом на услуги и их 
предложением, прежде всего на услуги, связанные в 
том числе и с автообслуживанием, — со всей опреде
ленностью говорилось на XXVII съезде КПСС. Радио
фикация — это не роскошь, это производственная необ
ходимость в духе сегодняшнего времени. «Мы не смо
жем продвинуться вперед ни на шаг, если не научимся 
работать по-новому...» — сказано в Политическом до
кладе ЦК КПСС ХХУП съезду партии.

Что же касается «левых» рейсов, так на это в агент* 
стве есть и контрольная, и диспетчерская службы, пусть 
они и следят за порядком на линии. Так что. вывод 
однозначен; предложение Н, Сороколетова и А. Русако
ва требует поддержки.

милицеискои или медицин
ской точностью устанавли
вать дозы вьтитого не со
бирались. Не до того было. 
Но существовал, может 
быть, самый суровый закон; 
подводить бригаду нельзя. 
Нельзя плохо робтать, нель
зя в рабочее время упот
реблять спиртные напит
ки.

Можно ли отстранить че
ловека от работы, если он 
пил вчера, а сегодня выгля
дит как с похмелья? В» бри
гаде нет спора по этому по
воду: раз не в форме — иди 
домой и будешь отвечать как 
за прогул. С решением 
бригады никто спорить не 
пробовал. Знали; оно спра
ведливо.

И коллектив продолжал 
работать. Они не трезвони
ли о своей инициативе, не 
требовали немедленного при
знания их почина. Не для 
кого-то боролись с пьянст
вом — для себя.

Бригада Панкова и без 
того была на хорошем сче
ту, а использование такого 
резерва, как трудовая дис
циплина, принесло коллек
тиву настоящий успех. 
Очень часто становятся 
панковцы победителями со
циалистического соревнова
ния, их бытовка считается 
лучшей на всем комбина
те. Между прочим, послед

нее совсем немаловажно и 
имеет к теме нашего разго
вора прямое отношение. Это 
тоже стиль бригады, пока
затель отношения к делу, 
к работе.

— Очень надежный кол
лектив, — горячо говорит 
секретарь парткома ДСК 
К. Прохорец. — И очень 
многое зависит от авторите
та бригадира, которого Пан
кову не занимать. Был у 
них один знаменитый това
рищ — все управление по
зорил. На всех собраниях 
его фамилию поминали, 
гремел, что называется. 
Слушай, да я его фамилию 
забыл! По имени, конечно, 
помню... а

Не будем даже по имени 
называть этого человека. 
Что было — то было, что 
прошло — то прошло. Од
ним нарушителем трудовой 
дисциплины на ДСК стало 
меньше.

Когда в бригаду приходит 
новичок, прежде всего име
ет большой разговор с 
бригадиром. О традициях 
бригады, о нетерпимости к 
нарушениям. И, как прави
ло, молодые быстро прижи
ваются, нарушений у них 
не бывает. А  кому не по
нравится работать без «ЧП»?

Но один случай все-таки 
произошел. И как раз с но
вичком. На работу прихо
дил, как все, трудился, как

все. А однажды вечером 
попал в вытрезвитель. И. 
как выяснилось, был там 
не редким гостем. Оттуда 
же его отправили на лече
ние.

— Когда вернется, будем 
специально разговаривать, 
— неохотно рассказывает 
Панков. — Решать, стоит ли 
дальше работать вместе.
' От перевоспитания пан

ковцы не отказываются. Но 
ведь не может же бригада 
нянчиться. В конечном сче
те все зависит от самого 
человека.

— Говорят, бывает так, — 
продолжает бригадир. — 
Не обеспечили рабочих 
стройматериалами, делать 
на объекте нечего — пош
ли и «вмазали». Да никог
да не поверю такому объ
яснению! Нет и не было 
здесь прямой зависимости!

— А  каковы перспекти
вы бригады?

— От нас сейчас ждут, 
чтобы мы приняли абсо
лютный «сухой закон» — 
не только на работе, — 
размьппляет Панков. — 
Конечно, можно выступить 
с инициативой, заявить, 
прогреметь... Но я-то знаю, 
что еще не все ребята к 
этому готовы. Кто новый 
год с .шампанским встре
тил, кто день рождения.., 
Нет уж: если делать что- 
то, то — до конца честно. 
Чтобы ни других, ни себя 
не обманывать.

Я рассказал вам о брига
де В. Панкова, что знал. 
Выводы, как мы и догово
рились, делайте самостоя
тельно. Но что касается ме
ня, то считаю: мы поста- -
вим на зеленом змие чер
ный крест. Благодаря та
ким коллективам, как 
бригада Панкова.

С. БАЛАШБВ.
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Юрий Дмитриев недавно приехал в Стрежевой. Рабо
тает он трактористом в бригаде подземного ремонта 
скважин НГДУ «Стрежевойнефть». В коллективе очень 
хорошо приняли молодого рабочего, и это доверие он 
оправдал.

— Рабочий парень, — говорит о нем мастер В. Па- 
хальчук.—Никогда не стоит без дела, всегда придет на 
помощь товарищам по бригаде.

Фото Н. Лесникова.

К земле— по-хозяйски!

с  пригорка Покровские гари кажутсй бескрайними. 
Куда ни кинешь взгляд — везде лога, испещренные ку
старником, уходящие далеко за горизонт. Зимой снеж
ный ковер как-то сглаживает впечатление, а летом, ког
да весь массив буйно зеленеет, невольно думаешь; а 
ведь на этой земле вместо пней и тальника мог бы ко
лоситься хлеб. И с горечью отмечаешь, что деревца еще 
больше подросли и окрепли, шире разросся кустарник. 
А значит, вам теперь сложнее будет осваивать эту зем
лю. И с каждым годом больше будут затраты на мелио
ративные работы.

Запускай машину в дело, и 
она станет выдавать гото
вые поля. Будь у совхоза 
или у наших мелиораторов 
такой корчеватель, мы бы 
удвоили объемы работ. Од
на такая машина способна 
сделать столько, сколько 
вся наша (хозяйства и уча
стка) мелиоративная техни
ка.

перекрестным способом. 
Осенью должны снять не
плохой урожай.

Для поддержания урожай
ности полей нам необходи
мо большее количество ми
неральных удобрений. Пока 
«Сельхозхимия» нам поста
вляет их чрезвычайно ма
ло! И центнера минераль-

Общая площадь Покров
ских гарей — около 40 ты
сяч гектаров. На сегодняш
ний день при минимальных 
затратах можно освоить по- 
лрвину этих земель. Пока 
совхоз «Тегульдетский» име
ет близ поселка Покров
ский Яр около 2.500 гекта
ров пашни. В прошлом году 
хозяйство вместе с мелио
ративным участком Зырян
ской ПМК освоило здесь 
220 гектаров сельхозугодий. 
Нынче планируем сделать 
300. Но если мы будем и 
впредь такими темпами ос
ваивать эту землю, то ра
боты хватит и нашим вну
кам, и правнукам. В По
кровском Яре по-хорошему 
нужна серьезная мелиора
тивная организация.

Бытуёт мнение, что По
кровские гари бесперспек-.
тивны. Почва подзолистая,
•гумусный слой тонок, отда
ленность от города огром
ная. «Зачем же тогда ста-, 
раться?» — удивляются
скептики. Резонно. Действи
тельно, эта земля не обе
щает большой урожайно
сти, но 18—20 центнеров 
зерна на круг снимать с 
нее можно. А если исполь
зовать интенсивные техно
логии на выращивании 
зерновых культур, создать 
устойчивые условия для по
лучения гарантированных 
урожаев, то Покровские по
ля могут дать и больше 
зерна. Как раз на такой 
подход к земле ориентиру
ют нас решения XXVII

Перспективен ли 
Покровский Яр ?

съезда КПСС. И нельзя 
сбрасывать со счета разме
ры этих угодий. Покров
ские гари могли бы стать 
солидным пополнением об
ластной пашни, житницей 
Тегульдетского района.

Предвзятое отношение к 
этой земле сложилось пос- 
л^ первых неудачных опы
тов ее освоения, когда по 
целине с гектара получали 
всего по 15 центнеров зер
на. Мелиораторы использо
вали на корчевке такую 
технику, которая выворачи
вала наружу глину, засы
пая плодородный слой поч
вы. Сейчас этого можно из
бежать. Объединение «Со- 
юзтомскмелиорация» распо
лагает роторными корчева
телями. Преимущеейво
этих машин в том, что они 
выворачивают из земли 
пни и мелкие деревья, со
храняя гумусный слой в 
целости. Роторный корчева
тель буквально создан для 
Покровских гарей. Здесь не 
нужно дополнительно гото
вить для него фронт работ.

Здешняя земля не терпит 
шаблонного подхода. Плуг 
же ей вообще противопока
зан. На горьком опыте мы 
убедились, что пахота сни
жает урожайность Покров
ских полей чуть ли не 
вдвое. Плуг ведь тоже вы
ворачивает глину. Прошлой 
осенью мы отказались от 
зяблевой вспашки, провели 
щелеваиие. На безотваль
ный способ обработки, на 
поверхностное рыхление 
почвы настраиваем механи
заторов и в посевную.

Нынешней весной соби
раемся устранить еще один 
дефект Покровских полей — 
их неровный рельеф. Для 
этого проведем планировку. 
Уже изготовили рельсы с 
зубьями. Технология сева 
будет следующей: как толь
ко оттает верхний слой зем
ли, проведем раннее весен
нее (боронование, непосредст
венно перед севом обработа
ем потау культиваторами, 
потом запустим бороны, за 
ними —планировщики и, на
конец, сеялки. Сеять будем

ных удобрений на гектар 
пащни не вносим, органики 
тоже недостаточно. В райо
не немало торфоболот, но 
их ведь надо обследовать, 
подготовить к разработке. А 
у наших агрохимиков ни 
сил для этого не хватает,
ИИ желания.*

А  то обстоятельство, что 
в Покровском Яре много 
логов, можно из недостатка 
превратить в достоинство. В 
перспективе мы планируем 
устроить здесь небольшие 
запруды и наладить малое 
орошение.

И, наконец, отдаленность. 
Конечно, возить молоко из 
Тегудьдета в Томск явно не
целесообразно. Но неужели 
томичи настолько хорошо 
обеспечены мясом, маслом, 
что откажутся от этой те
гу льдетской продукции? В 
настоящее время районный 
маслозавод загружен лишь 
наполовину своих мощно
стей. В нашем совхозе на 
100 гектаров сельхозугодий 
приходится лишь 7 коров, а

всего крупного рогатого ско
та 20 голов. Мы увеличи
ваем, насколько можем, по
головье, но медленно. Ре
конструировали откормоч 1̂ 
ник в Покровском Яре. Там 
содержится 570 быков на от
корме. Животные находятся 
в' нем без привязи, свобод
но выходят в выгульный 
двор. В откормочнике глу
бокая подстилка. Обслужи
вают этот гурт всего 3 че
ловека. Среднесуточные 
привесы здесь сейчас 635 
граммов. Быков сдаем на 
мясокомбинат средним ве
сом 450 килограммов. И 
впредь мы будем в По
кровском Яре развивать 
мясное производство!. Но 
что мы сами в состоянии 
сделать еще? Построить 
еще один такой откормоч
ник? Сделаем. Но что даль
ше?

Слышал, будто собирают
ся строить откормочный 
комплекс на 10.000 голов в 
Нащекове Шегарского рай
она. Но там ведь совершен
но нет кормовой базы. У 
нас ̂ же просторы земли бес
крайние. «Однако совхоз не 
располагает трудовыми ре
сурсами, которые есть у 
шегарцев», — может возра
зить мне оппонент. Но лю
ди землю могут обжить. 
Вековую же тайгу превра
тить в пашню даже тыся
чам человек будет очень 
трудно. Не проще ли стро
ить жилье в Покровском 
Яре? Нынче совхоз сдает 
несколько жилых домов, 
достраиваем восьмилетнюю 
школу.

Уже сегодня Покровские 
поля в состоянии прокор
мить 3.000 голов крупного 
рогатого скота. А если с 
этой землей серьезно рабо
тать, то и больше.

Г. КАЛИНИН,
директор совхоза «Те

гульдетский».

В ОТВЕТЕ ЗА НАЦИОНАЛЬНЫЕ 
Ц Е Н Н О С Т И  К У Л Ь Т У Р Ы

НА ЗАСЕДАНИИ П О ЛИ Т Б ЮР О  ЦК КПСС БЫЛ Р А С С М О Т Р Е Н  
ВОПРОС ОБ УЧРЕЖДЕНИИ С ОВ ЕТ СКО ГО  Ф О Н Д А  К У Л Ь Т У Р Ы

Так была поддержана ини
циатива ряда общественных 
организаций, деятелей нау
ки и искусства.

— Сама по себе идея це
левых общественных фон
дов не нова, — сказала ди
ректор музея изобразитель
ных искусств имени А. С. 
Пушкина И. Антонова, вхо
дящая в инициативную 
группу СФК. — Достаточно 
вспомнить большую, поли
тически значимую практику 
Советского фонда мира. 
Есть фонды и у творческих 
союзов — литературный, 
музыкальный, художествен
ный.

Советский фонд культуры 
будет иметь более широкие 
функции. Он создается как 
орган общественной самоде
ятельности. В пользу его 
учреждения не раз выска
зывались общественные ор
ганизации нашей страны, 
видные мастера культуры, 
музейные работники, пред
ставители научной интелли
генции. В ходе обсуждения 
Программы КПСС также 
поступали письма с подоб
ными предложениями.

Учредителями СФК вы
ступили творческие союзы 
СССР, Академия наук 
СССР, Академия художеств 
СССР, ВЦСПС, ЦК ВЛКСМ, 
Министерство культуры 
СССР, АПН, общвЬ'венные 
организации.

Их представители подго
товили проект устава, ко
торый предполагают опуб
ликовать: вопросы органи
зации фонда станут обсуж
даться всенародно. Будет 
создан и оргкомитет.

Вся работа, связанная с 
учреждением фонда, долж
на быть свободной от из
лишней ведомственной рег
ламентации, действовать же 
СФК будет в основном че
рез общественный актив.

Каковы же цели создания 
новой организации культу
ры? Во-первых, это содей
ствие более полному и глу
бокому освоению народом 
богатств отечественной и 
мировой культуры, эстети
ческому, патриотическому и 
интернациональному воспи
танию советских людей, 
особенно молодежи. Во- 
вторых, формирование чув

ства гражданской ответст
венности за приумножение 
с1бщ}енационального куль
турного достояния.

В задачи фонда входят 
материальная и моральная 
поддержка плодотворных 
инициатив и начинаний об
щественности, направлен
ных на дальнейшее разви
тие профессионального и 
самодеятельного творчества, 
других видов культурной 
деятельности, а также по
мощь талантливой творче
ской молодежи. В сфере 
его деятельности — и улуч
шение организации общест
венно полезного досуга.

Так, фонд будет всемер
но содействовать созданию 
новых, развитию и укреп
лению материальной базы 
существующих очагов куль
туры. В первую очередь на 
селе, в небольших городах, 
во вновь осваиваемых .рай
онах. Правление фонда бу
дет вести большую работу 
по сохранению националь
ного культурного наследия, 
оказывать помощь в рестав
рации шедевров искусства, 
архитектурных • памятников.

СФК войдет в число об
щественных организаций с 
широкими международными 
контактами. Так, велико 
будет поле деятельности по 
розыску и возвращению на 
родину произведений ис
кусств, других ценностей 
отечественной культуры, на
ходящихся за рубежом, и 
передаче их нашим музеям. 
Деятельность фонда плани
руют обеспечивать за счет 
добровольных взносов, да
ров и отчислений советских 
общественных и зарубеж
ных организаций, отдель
ных лиц в виде денежных 
средств, материальных и 
культурных ценностей.

Задачи, поставленные 
партией по дальнейшему 
обогащению культурной 
жизни, создали ту атмосфе
ру, в которой явственно 
ощущается потребность лю
дей сохранить, передать для 
обхцественного пользования 
культурно-исторические цен
ности, вложить в развитие 
отечественной культуры 
свои личные средства, — 
продолжает И. Антонова.

Фонд будет' принимать да
ры — произведения искус

ства, коллекции, книжные 
собрания, исторические ре
ликвии, документы и дру
гие материалы. В этом спе
цифическая особенность но
вой организации. Собира
тель, подаривший^ напри
мер, картину, будет иметь 
право на зал с медной таб
личкой у входа, на которой 
напишут его имя. Значит, 
наиболее интересные собра
ния станут экспойироваться 
целиком, не разрозненно.

Естественно, что на таких 
условиях наши соотечест
венники, в силу различных 
обстоятельств оказавшиеся 
.за рубежом и ставшие зав
зятыми коллекционерами, 
тоже передадут свои собра
ния.

Сейчас в личных коллек
циях очень много прЬизве- 
дений искусства, в том чис
ле и имеющих общенацио
нальную ценность. Ни 
один истинный коллекцио
нер не равнодушен к судь
бе своего собрания. Желая 
сохранить их для последу
ющих поколений, многие 
владельцы передают кол
лекции в дар государству. 
Так, в общественное поль-

НАГРАДЫ

ЖЕНЩИНАМ

Указом Президиума 
Верховного Со!В1е|та 
РСФСР многодетные ма
тери, проживающие в 
Томской области, награ
ждены орденами и меда
лями СССР.

Матери, родившие и 
воспитавшие девять де
тей, — орденом «МАТЕ
РИНСКАЯ С Л А В А »
I степени:

Ефремова Надежда 
Григорьевна — домаш
няя хозяйка, с. Высокое 
Зырянского района.

Матери, родившие и 
воспитавшие восемь де
тей, — орденом «МАТЕ
РИНСКАЯ С Л А В А »
II степени:

Фролова Валентина 
Леонидовна — техничка 
Северного лесозаготови
тельного пункта Карга- 
сокского лесопромыш
ленного комбината, Алек
сандровский район.

Матери, родившие и 
воспитавшие семь детей,
— орденом «МАТЕРИН
СКАЯ СЛАВА» III степе
ни:

Дмитриева Тамара Вла
димировна — заведую
щая ветеринарной апте
кой совхоза «Новоселов- 
ский» Колпашевского 
района.

Татарчукова Раиса Ни
колаевна — домашняя 
хозяйка, г. Томск.

Матери, родившие . и 
воспитавшие шесть де
тей,—медалью «МЕДАЛЬ 
МАТЕРИНСТВА» I сте
пени;

Кондратьева Мария 
Ильинична — доярка 
колхоза «40 лет Победы» 
Зырянского района.

Медведева Галина Ива
новна — доярка колхоза 
имени К. Маркса Зырян
ского района.

Матери, родившие и 
воспитавшие пять детей,
— медалью «МЕДАЛЬ 
МАТЕРИНСТВА» II сте
пени:

Голибина Валентина 
Федоровна — штукатур- 
маляр !ГРСУ-15, г. Томск.

Демидова Татьяна Ти
мофеевна — свинарка 
колхоза имени Ленина 
Зырянского района.

Должикова Людмила 
Федоровна — врач дет
ской больницы № 2, 
г. Томск.

Захарова Зоя Андреев
на — техничка Грбмы- 
шевского магазина Зы
рянского района.

Кунгурцева Людмила 
Михайловна — телятни
ца колхоза «Сибиряк» 
Зырянск|ого района.

Селезнева Екатерина 
Михайловна — доярка 
колхоза имени К. Марк
са Зырянского района.

Черняева Любовь Ва
сильевна — техничка 
Тарской 8-летней школы 
Парабельского района.

зование поступили ценней- Л 
шие библиотеки известного ' '  
артиста эстрады Н. Смир
нова - Сокольского и про
фессора И. Розанова, прак
тически из дарственных эк
спонатов составлена экспо
зиция Музея А. С. Пушки- 
на в Москве, на основе соб
рания Ф. Вишневского соз
дан Музей В. А. Тропинина 
и московских художников 
его времени. Нам в прош
лом году было передано бо
гатейшее собрание подлин
ных шедевров известного 
искусствоведа И. Зильберш- 
тейна, ставшее основой Му
зея личных коллекций. Би
олог Е. Полосатова переда
ла в дар Музею изобрази
тельных искусств произве
дения живописи и графики 
эпохи Возрождения.

— Советский фонд культу
ры, — ск£1зала в заключе
ние И. Антонова, — навер
няка будет иметь, кроме 
центрального правления, 
отделения в союзных рес
публиках, в Москве, Ленин
граде,' а также краях, об
ластях, городах и районах.

Предполагается, что фонд 
установит тесные контакты 
с соответствующими мини
стерствами и ведомствами, 
местными советскими орга
нами, а также с обществен
ными организациями и уч
реждениями, деятельность 
которых связана с создани
ем или использованием про
изведений литературы и ис
кусства, культурных цен
ностей. Надеемся, что они 
окажут' содействие фонду в 
его благородной деятельно
сти. Ведь все мы — в отве
те за национальные ценно- . 
сти культуры. -f

Л. КИСЛИНСКАЯ, 
корр. ТАСС.

Москва.
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Школьная реформа: от слов к делу

К О Г Д А  И Г Р У Ш К И  
СМ ЕНЯЮ ТСЯ КНИЖ КАМИ
О цроблемах преемственности воспитания 
размышляет заведующая детским садом

Сегодня со страниц газе
ты мне хотелось бы пого
ворить о преемственности 
детского дошкольного уч
реждения и школы. 
Что из себя представляет 
группа в детском саду? Это 
маленький коллектив, кото
рый складывался в течение 
нескольких лет. Но нельзя 
забьгеать и о родителях. За 
то время, пока их малыши 
ходили в ясли и детский сад, 
они тоже сплотились в кол
лектив, среди них ввдели- 
лись лидеры, верные помощ
ники воспитателей.

И вот наступает день, ког
да мы передаем наших ре
бят в школу, в первый 
класс. Возникает множество 
проблем, которые нередко 
доставляют немалЬ хлопот и 
родителям, и учителям.

В самом конце 1985 года в 
I нашем детском саду прохо- 
'■ дило родительское co6paiftie. 

На нем обсуждались про(б- 
лемы преемственности вос
питания. Раньше мы такое 
собрание проводили сразу 
со всеми родителями. В тот 
раз решили, что отдача бу
дет больше, если разговор 
проведем отдельно по груп
пам. На этом собрании при
сутствовала преподаватель 
Моряковской средней шко
лы Нина Владимировна Уда
лова. (К ней придут наши 
питомцы первого сентября). 

у  Перед собранием родителям 
' было продемонстрировано 

занятие по математике. По
сле занятия стали обсуж
дать его с родителями. И 
знаете какая была их реак-

Возвращаяеь 
к напечатанному

ция? Многие высказали мне
ние, что занятие трудное 
для ребят.

Это говорит о том, что на
ши родители не только не 
знают программы дошколь
ного учреждения, но и име
ют неверные представления 
о способности собственных 
детей. Взрослые говорят, что 
занятие трудное, но ребята с 
ним прекрасно справляются. 
А это означает еще и то, 
что дома у родителей требо
вания к детям ниже, чем у 
нас. Отсюда порой возника
ет и своеобразное сюсюка
ние пап и мам с ребятишка
ми из подготовительной 
группы. Мы в детском саду 
считаем их самыми больши
ми, а дома? Дома, уважае
мые родители, они остаются 
для вас по-прежнему не
смышленышами.

Очень обстоятельный раз
говор состоялся на собрании 
по поводу подготовки детей 
к школе. Этот разговор ну
жен и учителю, и родителям. 
Но я пишу эти заметки не 
для того, чтобы констатиро
вать сам факт проведения 
собрания, а для того, чтобы 
более широко обсудить воп
рос,, заданный рЬдителяйии. В 
прошлом году детей, при
шедших из нашего детского 
сада, распределили в три 
первых класса. Таким обра
зом, в каждый класс попало 
по семь человек из группы. 
В этом году в школу пойдут 
пятнадцать детей, и если их 
разделят по тому же прин
ципу, то в каждом классе 
окажется по пять ребят.

И вот родители и воспи
татель подготовительной 
группы Ольга Евгеньевна 
Демидова обратили внима
ние Н. В. Удаловой на несу
разность такого распределе
ния. Нина Владимировна 
сказала, что для нее, как 
учителя, лучше, если дети 
все из группы придут в 
один класс. Но этот вопрос 
она не может решить само
стоятельно.

Смотрите, что получает
ся. Воспитатель годы потра
тил на то, чтобы сформиро
вать дружный детский кол
лектив, сплотить родителей. 
И вот в школе этот коллек
тив разрушают (обесценивая 
тем самым труд педагога- 
воспитателя), а затем с не
малыми трудностями созда
ют заново. Родители спра
ведливо просят: принять
всех ребят из группы в один 
класс и дополнить его «до
машними» детьми. Ведь ни 
у кого не вызывает сомне
ния, что подготовка к шко
ле во всех детсадах ведется 
по одной программе, прини
маем мы малышей всех под
ряд, не выбирая «сильных» 
и «слабых», работаем со все
ми, учитывая индивидуаль
ные особенности. И вот на
ступает первое сентября. Ре
бятишки, которые пять- 
шесть лет сидели за одним 
столом в детском дошколь
ном учреждении, оказыва
ются в разных классах.

Существуют резкие грани
цы между воспитанием в 
детском саду и в школе. Су

дите сами. У нас дети в те
чение целого дня находятся 
под присмотром воспитате
ля. Нет у них никаких до
машних заданий, все, .что 
положено, ребята делают в 
группе. Отсюда проистекают 
многие трудности, которые 
возникают у родителей пер
воклассников. Меняется ре
жим дня, по нескольку ча
сов дети предоставлены са
мим себе, а умения пользо
ваться этой самостоятельно
стью у них нет. В саду вся 
работа выполняется под ру
ководством воспитателя, пер
воклассникам же приходит
ся домашние задания вы
полнять с мамой или папой. 
Родители приходят домой с 
работы вечером и вот на сон 
грядущий начинают с деть
ми разбирать задачи и пи
сать так, как надо писать 
первоклассникам.

Считаю, что родители дол
жны больше доверять своим 
детям, приучать их к само
стоятельности. У  меня одна 
дочь закончила школу, дру
гая учится в седьмом клас
се. И, начиная с первого 
класса, у меня не было ни
каких забот о выполнении 
домашних заданий дочерь
ми. К моему приходу с ра
боты обе привыкли с перво
го класса полностью делать 
уроки самостоятельно, мне 
оставалось только прове
рить.

Некоторые родители могут 
мне возразить; ведь дети 
бывают разные, одник учеба 
легко дается, другим—труд
но... Конечно, подход должен 
быть разным. Но если силь
ному ребенку можно Дове
рить самостоятельное^ вы
полнение всех заданий, то 
слабому — хотя бы по од
ному предмету. Тем самым 
мы воспитаем веру в соб
ственные силы. А  когда пер-' 
воклассник освоится с одним 
предметом, можно похва
лить его и обязательно по
зволить самостоятельно вы
полнять домашнее задание и 
по другому предмету.

Остановлюсь еще и на 
преемственности в воспита
нии. Мы в детском саду об
ращаем очень большое вни
мание на закаливание, на 
воспитание культурно - ги

гиенических навыков. Ну а 
кто этим должен занимать
ся с приходом малышей в 
школу? Ведь, посмотрите, на
ши дети, начиная с трех лет, 
в саду чистят зубы, после 
обеда обязательно полощут 
рот, обливают ноги холодной 
водой и растирают рукавич
кой (закаливание). Все это 
прекращается после перехо
да в школу. Вот тут и долж
ны сказать свое слово роди
тели, контролировать своих 
дочек и сыновей, чтобы они 
придерживались правил, ус
военных в детском саду, что
бы труд воспитателей не 
пропал даром.

Мы много внимания уде
ляем сервировке стола, пра
вильному пользованию сал
фетками, столовыми прибо
рами. Кстати сказать, столы 
накрывают все дети, начи
ная Со средней группы. А  
вот в школе первоклассники 
приходят в столовую, где 
дежурят только старшекласс
ники. И то, чему мы учили 
малышей так долго, посте
пенно забывается.

А  возьмите музыкальные 
занятия. На каждом нашем 
утреннике бывают родители 
и все говорят: очень краси
во танцуют дети. Мальчи
ки умеют правильно пригла
сить девочек на танец и про
водить после окончания ту
ра на место. Ну а посмотри
те на танцевальный вечер в 
школе. Нередко там царст
вуют развязность, дурной 
тон. Грустно, что ребята все 
забывают к подростковому 
возрасту, становятся неук
люжими и неумелыми. Мне 
кажется, что в школе долж
ны быть не только уроки 
музыки, но и танца, как это 
заведено в суворовских учи
лищах. Воспитать хороший 
тон только на примерах из . 
классической литературы не
возможно.

О многих проблемах я 
здесь сказала, но это не 
значит, что знаю, как их все 
решить. Поэтому приглашаю 
читателей высказать свои 
мнения по этому поводу.

В. АГАНИНА,
заведующая детским са-
дом-яслями Моряковской 

РЭБ флота.
Томский район.

П А Р ТН ЕР С ТВ А  НЕ П О ЛУЧ А ЕТС Я
в октябре прошлого года в 

статье «Плодотворно ли партнер
ство?» газета писала- о том, как 
выполняется решение гориспол

кома об оказании помощи в 
укреплении материально-техниче
ской базы городского производст
венного жилищно-ремонтного уп
равления заводами Томска .  
К р и т и к е  б ы л и  п о д в е р г 
нуты некоторые предприятия 
Томска. которые не начали 
осваивать выпуск запасных ча
стей и узлов. Что' изменилось?

Почти от всех руководителей, с 
кем приходилось беседовать 
прежде, можно было сльппать: 
«Заминка в производстве связа
на с тем, что жилищные органи
зации не позаботились своевре
менно о документации и нужных 
чертежах». Теперь этот просчет 
ликвидирован. Образцы деталей 
переданы на предприятия, тем 
не менее перемен особых нет.

Взаимоотношения Томского за
вода резиновой обуви и горжил- 
управления напоминают настоя
щий детектив. Когда договор на 
производство резинотехнических 
изделий был заключен, на заводе 
вдруг— утеряли пресс-форму. Ис
кали ее долго, но так и не нашли. 
Тогда жилищники, не надеясь на 
помощь со стороны, решили на
ладить производство сами. И на 
базе Советского ПЖРТ был обо
рудован специальный участок. 
Однако возник вопрос: где взять 
сырье? Жилищники вновь обра
тились на завод. Предложение у 
них было такое: если вы сами 
не можете изготавливать ^изде
лия. обеспечьте нас резиной.

Согласие было дано. Но тут 
опять вышла заминка. Дело в 
том, что коммунальщикам необ
ходимо два вида резины — плас

тинчатая и так называемая сы
рая. Пластинчатой хоть пруд 
пруди, а вот с сырой дела обсто
ят куда сложнее. И причина — 
несогласованность действий. Глав
ный технолог ТЗРО Г. Е. Забав
ников утверждает, что завод в 
состоянии выпускать требуемую 
для коммунальщиков резину. А 
вот рабочие, которые непосредст
венно занимаются ее изготовле
нием, высказывают сомнение.

Беседую с заместителем ди
ректора завода резиновой обуви 
Е. А. Мусящиковой. Как разомк
нуть этот круг?

— А  мы можем вьтускать из
делия и сами, — говорит Евдокия 
Александровна. — Только нам ну
жен заказ, чтобы мы могли про
изводить большую партию изде
лий, скажем, не только для Том
ска, но и для других городов.

Для выяснения вопроса пред
лагаю обеим сторонам собратт̂ - 
ся вместе. И вот главный инже
нер горжилуправления В. И. Бе
лозеров, заместитель начальника 
ПЖРУ А. С. Немеринский и 
старший инженер ПТО этого же 
управления Л. П. Войтенко при
были на завод. Со стороны руко
водства предприятия присутство
вали заместитель . директора 
Е. А. Мусящикова, главный тех
нолог Г. Е. Забавников, другие 
лица.

Разговор был обстоятельным. 
Обе стороны высказали свои 
претензии. В конце концов со
шлись на том, что будет целе
сообразней, если ПЖРУ дейст
вительно собственными силами 
будет производить изделия, а за
вод обеспечит сырьем. Но тут 
встал новый вопрос; как соб

люсти законную сторону? Ведь 
речь идет о фондовом сырье, и, 
естественно, все поставки «на 
сторону» должны быть санкцио
нированы. Но оказалось, что и 
этот вопрос разрешим, если им 
заняться всерьез. В конечном 
итоге управлением «Томскснаб» 
дано разрешение заводу на по
ставки сырья.

Так обстоят . дела . на. заводе, 
резиновой обуви. А  на других 

■ предприятиях?
На ГПЗ-5 планировалось про

изводство смесителей для ванн и 
кухни. Начало массового выпус
ка — 1987 год. По силам ли 
предприятию эта задача?

— Особых проблем нет, — 
объяснили на заводе. — Конеч
но, неувязок полно, если учесть, 
что продукция для нас новая и 
в целях ее освоения приходится 
решать множество вопросов тех
нического и материального o6ecj 
печения. Но в установленный 
срок уложимся.

А  вот в объединении «Сиб- 
электромотор» все еще пытают
ся отговориться трудностями.

— Если какое-нибудь предпри
ятие возьмется за литье венти
лей, то мы обеспечим всю меха
ническую работу, — говорит 
В. П. Субботин, директор объеди
нения.

То же примерно условие вы
ставляют и на заводе режущих 
инструментов.

— Если ПЖРУ даст нам необ
ходимый металл, мы сможем 
выпускать штревели, — сказал 
главный инженер завода А. П. 
Осинцев, ■

— Да неужели бы мы стали 
просить предприятия города о 
помощи, если бы располагали 
всем необходимым! — восклик

нул в ответ на это В. И. Белозе
ров, главный инженер ПЖРУ. — 
Кому, как не заводам, проще ре
шить эти проблемы.

К чести жилищников, они не 
стали ждать, пока появятся воз- 

. можности у заводчан. И, когда, 
например. Пушкинское отделе
ние «Сельхозтехники» отказа
лось сделать задвижки, сослав- 

, ,щнсь на отсутствие металла, гор- 
жилупр&впение совместно с объ
единением «Томскгеппосеть» раз
работало новый тип задвижек, 
которые не требуют литья и вы
держивают 5—6-разовый ремонт. 
Уже получены новые образцы на 
базе Ленинского ПЖРТ.

Производство некоторых видов 
санитарно-технической армату
ры своими силами помогло ком
мунальщикам снять дефицит по 
ряду позиций. Соответственно 
уменьшилось и число жалоб. Но 
насколько бы улучшилось обслу
живание жилья, если бы пред
приятия не остались в стороне 
от укрепления материальной ба
зы коммунальщиков.

Никто не станет утверждать, 
что освоение новых видов изде
лий, не связанных с выпуском 
основной продукции, не сопря
жено для предприятий с трудно
стями. Ведь эта продукция не 
включается им в основной план. 
Но ведь и решение исполкома 
горсовета о помощи жилищным 
организациям принято с учетом 
объективных условий, и, следо
вательно, не считаться с ним 
нельзя. Между тем получается 
так. Решение принято, сроки 
названы, а заметных перемен 
нет. Но тут, видимо, и гориспол
кому надо строго спросить с тех, 
кто заволокитил его выполнение.

И. ВОРОНКО.

— Имеются ли в Том
ске наркологические ка
бинеты для анонимного 
лечения от алкоголя?

Т. ИВАНОВА
г. Томск.

Отвечает заведующий 
Томским горздравотде- 
лом Ю. Н. Левенко:

— В Томске функцио-
нируйт два наркологи
ческих кабинета для 
анонимного лечения
больных алкоголизмом 
и лиц, злоупотребляю
щих спиртным.

Один кабинет нахо
дится на улице Верши
нина, 26, в помещении 
областного' наркологиче
ского диспансера. Справ
ки по телефону 4-20-93 и 
4-73-54. Второй кабинет 
расположен на проспек
те Фрунзе, 122, в поме
щении отдела клиниче
ской и социальной нар
кологии центра психиче
ского здоровья. Телефон 
1-47-80.

Наши интервью

ХОЧУ Р А Б О ТА ТЬ  В ОРГАНАХ ■  ш я

Дорогая редакция! У  меня есть стремление работать в 
органах охраны порядка. В каких учебных заведениях 
туда готовят?

Н. ЛУЗИКОВ.
Кожевниковский район.

Наш корреспондент по
просил ответить на этот 
вопрос заместителя началь
ника областного управления 
внутренних дел И. И. Ру- 
пакова.

— Иван Иванович, какие 
требования предъявляются 
к тем, кто хочет стать кан
дидатом в школы МВД 
СССР?

— Требования высокие. 
Служба в МВД. Для нее от
бираются юноши, которым 
присущи высокая культура, 
отличное поведение, серьез
ность, деловитость и иници
атива. Высшие и средние 
учебные заведения МВД 
принимают молодых лю
дей в возрасте до 30 лет, 
прошедших действительную 
срочную военную службу, 
имеющих среднее образова
ние и, разумеется, годных 
по состоянию здоровья.

Какие документы необхо
димы для о^рмления на 
учебу?
 ̂ — Во-первых, заявление 
на имя начальника райот
дела милиции по месту жи
тельства, в котором следует 
указать фамилию, имя и 
отчество, год и месяц рож

дения, образование, собст
венный адрес и учебной за
ведение, в котором канди
дат хотел бы учиться (или 
специальность, которую же
лал бы получить). К заявле
нию прилагаются документ 
об образовании, характери
стика с последнего места 
работы, партийная (комсо
мольская) характеристика и 
три фотокарточки 4,5X6 см.

— Как долго придется 
учиться?

— Для высших школ 
МВД — четыре года (для 
заочников — пять); для 
средних учебных заведений 
— соответственно два и 
три года. Период обучения 
засчитывается в общий 
стаж службы в органах 
МВД.

— Какие же это учебные 
заведения?

— Многим, наверное, из
вестна Омская высшая шко
ла МВД, которая готовит 
сотрудников уголовного ро
зыска. Она дает высшее 
юридическое образование. В 
школе юноши, кроме дис
циплин, общих для вузов, 
изучают юридические и спе
циальные дисциплины, про

ходят курс военной и физи
ческой подготовки, овладе
вают общей и судебной фо
тографией, автомобилем. Те 
же условия и в Хабаров
ской высшей школе МВД, 
которая цртовит и работни
ков следственного аппарата. 
Среднее юридическое обра
зование дают Новосибир
ская, Красноярская, Нижне
тагильская специальные 
средние школы. Они выпус
кают лейтенантов милиции. 
Свердловское пожарно-тех
ническое училище готовит 
начальствующий состав для 
военизированной пожарной 
охраны (выпускники полу
чают среднее техническое 
образование). Существует и 
Барнаульская специальная 
средняя школа, готовящая 
начсостав для внутренней 
службы. Она дает среднее 
юридическое образование.

Тех, кто уже имеет выс
шее образование, мы мо
жем направить на курсы 
МВД в Пермь, Саратов, 
Свердловск, где Готовятся 
специалисты БХСС и уго
ловного розыска. Для выпу
скников вузов обязательна 
работа на производстве в 
течение полутора лет.

— Какие экзамены д;дают 
поступающие,?

— Поступающие в высшие 
школы — по русскому язы
ку и литературе (письменно 
и устно), истории СССР и

иностранному языку. На 
юридические специальности 
средних специальных школ 
— пишут сочинение и сдают 
экзамен по истории СССР, а 
поступающие в пожарно
техническое училище — со
чинение и математику. Кан
дидаты, представившие по
хвальную грамоту по лите
ратуре и имеющие в атте
стате пятерку по русскому 
языку, от этих экзаменов 
освобождаются.

— Есть ли какие-либо 
льготы для поступающих?

— Бесплатный проезд к 
месту сдачи вступительных 
экзаменов, бесплатное обще
житие и питание на все 
время сдачи (аттестованные 
работники органов внутрен
них дел питаются за налич
ный расчет). Зачисленным 
на учебу выдается обмун
дирование, они зачисляются 
на стипендию (40 рублей^ 
Если слушатель до поступ
ления проработал в орга
нах милиции не менее по- 
лугода, он получает содер
жание в размере должност
ного оклада. Ежегодно слу
шателям предоставляется 
бесплатный проезд в отпуск 
и обратно.

—Более подробную инфор
мацию, — завершил беседу 
И. И. Рупаков, — можно 
получить в- органах мили
ции по Месту жительства 
или в отделе кадров РОВД.

Правящие круги Соеди
ненных Штатов не соби
раются поддержать со
ветскую идею о морато
рии на любые ядерные 
взрывы. Эта идея проти
воречит их планам. И 
дело здесь вовсе не в ад
министрации Рональда 
Рейгана. За спиной пре
зидента и его окружения 
скрывается мощная и 
влиятельная сила — во- 
енно - промышленный 
комплекс. Стратегическая 
оборонная инициатива 
сулит ВПК фантастиче
ские прибыли, заказы на 
многие годы. А  СОИ тре
бует ядерных испытаний. 
Значит, такие испытания 
будут продолжаться во
преки тр^ованиям ми
ровой общественности.

Таково мнение амери
канского писателя, коор
динатора исследователь
ских работ международ
ной организации «Ветера
ны ядерных; испытаний» 
Нормана Соломона. Мы 
встретились с ним в сере
дине марта й Москве, где 
проходила встреча-диалог 
активистов антивоенных 
организаций \к движений 
за мир стран Западной 
Европы, США и Канады. 
В правоте слов Нормана 
я смог убедиться уже 
сейчас, через несколько 
дней после нашего раз
говора, когда пришло со
общение о новом ядер- 
ном испытании США в 
пустыне штата Невада, 
где 22 марта был произ
веден подземный ядерный 
взрыв мощностью .150 ки
лотонн.
• — Когда Москва объя
вила односторонний мо
раторий на любые ядер
ные взрывы, — говорил 
мне Норман, — у людей 
в мире появилась надеж
да, что начинается про
цесс прекращения гонки 
ядерных вооружений, ко
торый в конечном итоге 
приведет к уничтожению 
страшного оружия, заго
нит обратно в бутылку 
ядерного джинна, выпу
щенного на свет божий в 
1945 году.

Итак, надежду народов 
на прекращение гонки 
ядерных вооружений 
взрывали 22 марта в 
штате Невада. В непо
средственной близости от 
полигона находилась 
группа активистов анти
военного движения США, 
которые надеялись, что 
власти остановят испыта
ния, чтобы не подвергать 
опасности жизни людей. 
Среди этой группы были 
и члены организации 
«Ветераны ядерных ис
пытаний».

В эту организацию, как 
рассказал Норман Соло
мон, входят как ветераны 
вооруженных сил США, 
Канады, Великобритании 
и Австралии, так и акти-. 
висты движений сторон
ников мира этих стран. 
Возглавляет ее бывший 
военный моряк Энтони 
Гариско — жертва ядер
ных испытаний США, ко
торые . проходили на 
атолле Бикини. Сейчас он 
проживает в Аризоне. 
Организация преследует 
две цели. Первая — за
ставить правительства 
оказать помощь людям, 
пострадавшим от ядер
ных испытаний. А  таких 
людей только в США, со
гласно данным Пентаго
на, 210 тысяч, а согласно 
другим источникам — 
четверть миллиона. Вто
рая цель—мобилизовывать 
общественность на борьбу 
за прекращение всех 
ядерных испытаний.

— Правительство США 
так много рассуждает об 
охране прав человека, — 
говорит Норман, — но 
полиция, не задумываясь, 
кидает за решетку инва
лида — жертву ядерных 
испытаний, если он осме
лился посягнуть на «пра
во» Пентагона проводить 
ядерные взрывы. Это на
глядная иллюстрация, 
какие права уважают в 
США.

Все больше людей в 
США — за прекращение 
взрывов, за то, чтобы 
присредийиться к морато
рию, объявленному СССР.

Андрей НРАВОВ,
спец. корр. АПН.

Ольстер — это не 
просто провинция Вели
кобритании, где уже ко
торый год жестоко по
давляются гражданские 
права и демократиче
ские свободы.

Этот мальчик, как и 
тысячи его сверстников, 
родился под грохот 
взрывов и свист пуль. 
Он никогда не знал мира. 
Многие такие же маль
чишки и девчонки стали 
жертвами этой бессмыс
ленной жестокости и не
прикрытого террора.

И этот английский 
солдат отнюдь не защи. 
щает малыша от слу
чайной пули или дубин
ки, он «выискивает» 
очередную свою жертву.

Фотохроника ТАСС.

Т р а г е д и я  
маленького острова

Прозрачно - голубые воды лагуны, окаймленные золоти
стыми пляжами, буйная тропическая зелень, аккуратные 
домики и современные отели — так выглядит на реклам
ных проспектах остров Майотта, расположенный у Восточ
ного побережья Африки. Но за идиллической картиной 
скрываются целый узел нерешенных проблем и противоре
чий, страдания маленького народа одной из последних 
французских колоний в Африке, незаконно отторгнутой от 
Коморских островов.

В 1975 году, когда Коморы в одностороннем порядке 
объявили о своей независимости от Франции, Париж при
ложил все си̂ шх для сохранения под своим колониальным^ 
господством одного из островов архипелага — Майотты. В 
ход были пущены шантаж и запугивание жителей, разжи
гание трайбализма и регионализма, прямое финансирова
ние группировки профранцузских марионеток. А  в довер
шение на остров были спешно переброшены новые подраз
деления французских войск. В такой обстановке, игнорируя 
мнение коморского правительства и протесты многих стран 
мира, французская администрация провела «референдум» 
на Майотте с целью легализовать оккупацию острова. Ре
зультаты подобного «свободного волеизъявления» были, 
конечно, предрешены, и остров в итоге объявили «террито
риальной единицей Франции». Так была грубо попрана 
Декларация ООН о предоставлении независимости колони
альным странам и народам, запрещающая расчленение 
бывших зависимых стран.

Что же принесли народу маленького острова последние 
10 лет французского «патронажа»? Как гГризнает париж
ский журнал «Монд дипломатии», за этот период для Май
отты не было разработано даже формального плана разви
тия. Экономика полностью подчинена нуждам метрополии. 
За десятилетие зависимость острова возросла еще больше: 
доля экспорта по отношению к импорту упала с 43 до 
5 процентов. Обещанные шоссе и современный аэропорт 
так и не были построены. Правительство Франции, указы
вает журнал, не проявляет никакого интереса к таким 
■капиталовложениям.

Во Францию с острова вывозятся растение иланг-иланг, 
иаюльзуемое в парфюмерной промьпиленности, ваниль, 
копра. На этом список экспортных товаров, пожалуй, и 
заканчивается. Другие сельскохозяйственные культуры за
брошены, и жителям за большие суммы приходится при
обретать привозное продовольствие, которое раньше про
изводилось на острове в изобилии. Вопросами техническо
го оснащения сельского хозяйства, обучения крестьян со
временным .методам землепользования никто не занимает
ся. На Маштте так и не было создано ни одного промьпп- 
ленного предприятия. Растет безработица.

Примечательно, что буржуазная пресса, любящая «по
баловать» читателя рассказами о «некомпетентности» ру
ководства развивающихся стран, о переживаемых ими 
трудностях, старательно обходит остров в Индийском оке
ане. Официальный Париж, который порой подвергается 
критике в связи с проблемами Майотты, также предпочи
тает отмалчиваться, ограничиваясь туманными заявления
ми о некоем «стремлении народа Майотты остаться в 
составе французского ансамбля». А  французские диплома
ты пускаются в общие рассуждения о «цивилизаторской 
миссии» Франции на Майотте.

В чем же истинная причина упорного стремления Пари
жа сохранить за собой этот анклав колониализма? На этот 
вопрос достаточно прямолинейно ответил весьма осведом
ленный человек — бывший командующий французскими 
военно-морскими силами в Индийском океане вице-адми
рал Швейцер. «В  случае угрозы нашим интересам в регио
не, лагуна Майотты будет иметь огромное значение» — за
явил он в интервью журйЪлу «Дефанс насьональ».

Именно милитаристскими амбициями Франции в Индий
ском океане, а отнюдь не «гуманными соображениями» 
объясняется колониальный статус Майотты. Этот остров, 
где дислоцированы подразделения иностранного легиона, 
как и расположенный неподалеку Реюньон, стали важ
нейшими базами для французского военного флота в Ин
дийском океане. С Майотты и Реюньона Париж может 
оказывать давление на близлежащие государства. А коло
ниальный статус, по мнению натовских стратегов, наиболее 
полно «гарантирует» неприкосновенность военных объектов. 
На Майотте регулярно проводятся военные маневры с уча
стием всех родов войск.

Сохранение колониального владычества Франции на ост
рове — не только острая международная проблема, откры
тый вызов развивающимся странам и международному 
сообществу в целом. Это еще одно свидетельство готовно
сти Запада грубо игнорировать нормы международного 
права, решения ООН и справедливые требования молодых 
государств ради обеспечения своих военно-стратегических 
интересов.

И. ИВАНОВ.
(ТАСС).
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Реплика фельетониста

П о ч е м у  
увял «бутон»?

Это и волшебство, и сказка. 
Всех, кто появляется в новом ма
газине кооператоров по улице 
Гагарина, вид глухарей завора
живает. Некоторые, как увидят, 
так и стоят с открытым ртом. 
Глухари будто только поднялись 
с клюквенного болота и облюбо- 
иали в областном центре этот 
просторный торговый зал. Он 
настолько просторен, что после 
небольшой реконструкции впол
не мог бы служить залом баль
ных танцев.

А сегодня вместо музыкантов

здесь играют на клавишах кассо
вых аппаратов кассирши. Прав
да, играют без вдохновения, вяло 
и скучно. Да и то сказать: весе- 
литься-то не от чего. Мало посе
тителей сегодня у прилавков. На 
все это и взирают со стен чучела 
глухарей. Было чем похвалиться 
и что показать только в момент 
открытия магазина. Томичи ва
лом повалили* в построенный со 
вкусом дом торговли. И не ошиб
лись. Кедровые орехи, истекаю
щая соком брусника в бочках, 
боровая дичь предлагались поку
пателю. Подходи, пользуйся да
рами сибирской земли! Сейчас 
ничего этого нет.

Не успев расцвести, бутон 
кооперативной торговли увял. 
Покупателей стали встречать бан
ками, привезенными из дальних 
краев и областей. А почему, соб
ственно, увял?

П. КЕТСКИП.

ПРИЗ Ш Ж П П  в Н О Ш У
к итогам конкурса на лучшее решение задач - карикатур
Они опубликованы в «Фи

лине» 8 декабря прошлого 
года. В ответ пришла обиль
ная почта. Попробуем сна
чала разобраться в симпа
тиях и антипатиях наших 
читателей. На конвертах — 
разные адреса: письма при
шли . со всех уголков обла
сти, а также из Москвы, 
Львова, Новосибирска, Улан- 
Удэ. «3 новим роком» позд
равил нас читатель. А. Па
стернак аж из села Боярка 
Киевской области, прюком-' 
ментировавший свой ответ 
крылатой фразой собствен
ного сочинения; «Пьянство 
произошло от обезьяны, ко
торая не захотела стать че
ловеком».

Интересно, это томичи, 
прихватившие газету с «Фи
лином» в командировку, или 
вернувшиеся из команди
ровки не томичи? Как бы 
то ни было, а такая геогра
фия внимания к «Филину» 
воодушевляет. И еще раду
ет общий тон этой почты— 
антиалкогольный. За ред
ким исключением, о кото
ром — ниже.

Задание первое: человек 
плюс бутылка водки, что 
будет в итоге? Ответы: че
ловек в горизонтальном по
ложении (Н. В. Дорошенко,.
Ю. Малацев), человек в 
клетке (Дима Галкин), поло
вина человека (Г. И. Архи
пов, К. Брагин, В. М. Гап- 
тенко), карета «скорой по
мощи» (С Плиев),тоже са
мое минус зарплата (Н. Ни
китин), пустое место (Л. Н. 
Мясникова), нуль на косты
лях (Ф. Будлев), могила 
(А. В. Прохоров) и так да
лее, и тому подобное.

Редакция предупредила:'
«Не спешите в ответе рисо
вать свинью. Думайте». И 
все же семиклассник из 
Стрежевого Э. Новиков 
нарисовал ее.

«Не обойтись без свиньи»,
— считает другой автор, 
признавший, что с юмором

Из альбома карикатуриста

у него «не очень» и пообе
щавший половину гонорара 
тому, кто воплотит его идею 
в рисунке.

Увы, эта идея наших ху
дожников не вдохновила.

Изображая сцену на рин
ге, многие участники кон
курса проявили блестящие 
способности копировать ка
рикатуры, а вот своей фан
тазии не показали. Боксер в 
страхе покидает ринг, уви
дев... бутылку водки. Мало 
что добавляет черт или зе
леный змий, вылезающий 
из бутылки. Даже если он в 
ковбойской(?) шляпе. Это 
все лежит на поверхности. 
А ведь мы просили поду
мать.

Теперь о стрелах, способ- 
йых разбить рюмку — сим
вол пьянства. Подавляющее 
большинство участников 
конкурса согласно с тем, 
что пропагандой «культур
ного пития», выговорами и 
прочими полумерами пьян
ство не победишь.

Что же предлагается из 
более сильных средств?

Бросить пить советует, не 
мудрствуя лукаво, Ковален
ко, перевернуть стопку 
вверх дном предлагают В. В. 
Лукьянова и В. В. Казан
цев, соки в широком ассор
тименте уверенно рисует 
как альтернативу «культур
ному и регламентированно
му питию» А. И. Баканов.

Трудным наш вопрос ока
зался для Марины К. из 
Светленской средней шко
лы. Удивила нас девяти
классница: она считает, что 
проблему борьбы с пьянст
вом можно решить, если 
пить культурно. Это серьез
но?

Какого рода слово «алко
голик»? Мужского. Не по
этому ли, когда мы гово
рим «алкоголик», подразу
меваем мужчину, А  вот 
Татьяна Кйяшина, написав 
стихи об алкоголике, на
рисовала девушку, которая

несется, очевидно, в ад 
на бутылеподобной ракете 
с этикеткой «Водка». Вот 
эти стихи:

От любимой работы.
От веселых ребят 
Алкоголик несется 
В самый истинный ад.
Где теряют здоровье,
И семью, и друзей.
Остается лишь зелье —
То, что губит людей.
Школьник Эдик Разумов 

считает, что в борьбе с вод
кой ничего не пр̂ 1думаешь, 
это зло «прошлого века и 
еще на века хватит». Ка
кой мрачный вывод у 
мальчика!

Г. Б. Шевцова смотрит на 
борьбу с пьянством опти
мистично;

Светлый разум людской 
Победит темноту.
Расстоянье и холод тревоги. 
Как и тысячу лет,
Звезды будут гореть. 
Освещая людские до-роги.
Один из авторов, указав

ший, что зовут его Блади- 
мир Пантелеймонович, что 
он «проездом из Москвы», 
прислал в порядке ответов 
на конкурс целый трактат. 
Он считает, что одна из 
стрел, способных покон
чить с рюмкой, — разви
тие массовой физической и 
духовной культуры. И мы 
с ним солидарны. Но вот 
вторая стрела, предложен
ная в качестве эффектив
ного способа борьбы с 
пьянством, — массовый
выпуск безалкогольных 
вин, содержание алкоголя 
в которых не должно пре
вышать пяти градусов, на
ми не принята. Заигрыва
ние с малым процентом
алкоголя в вине большин
ством наших читателей
осуждено. Вино есть вино. 
И малая рюмка таит боль
шую опасность.

Третья стрела — тоже 
неприемлема; автор пред
лагает ввести девиз: «Как 
поработаешь, так и по
пьешь», «Каждому трудя
щемуся выдать талоны, ис
ходя из результатов его 
труда, но на сумму не бо

лее 5 процентов от месяч
ного заработка».

Посчитаем: получил, до
пустим, животновод или 
вахтовик 400 рублей в ме
сяц. 5 процентов — это 20 
рублей. В неделю по бу
тылке. А подумал наш ува
жаемый гость из столицы, 
кто же за коровами уха
живать будет, нефть ка
чать при такой «системе 
стимулирования обществен
но полезного труда»? Нас 
убеждают, что при «равно
мерном и всеобщем» рас
пределении спиртного брак 
в работе исчезнет, так как 
«каждому захочется полу
чить не 1,2... а все 5 про
центов»;

Знакомые доводы! Гость 
нашего Города считает не
эффективным ограничение 
точек продажи спиртного; 
«непьющий контингент
страдает и, более того, же
лая взять всего 1—2 бутыл
ки, берет 5—10 из страха, 
что завтра придется еще 
три часа стоять в очереди». 
В конце своего письма ав
тор рисует стопочку, по
трескавшуюся от стрел 
лишь наполовину, и сове
тует: «Чтобы томский экс
перимент был наиболее эф
фективным и получил все
союзное признание, нужно 
комплексно провести в 
жизнь предложенные мною 
мероприятия».

Ну спасибо, дорогой Вла
димир Пантелеймонович! 
Хороший подарок к Дню 
смеха поднесли вы нашим 
читателям. За зто вам — 
наш единственный приз. 
Вы пожелали за ценные 
предложения получить
ящик безалкогольных вин 
Томского треста «Виншам- 
панпром». Отстали: теперь 
тут производят пряники. 
Ящик не ящик, а кило
грамм нынешней, безалко
гольной продукции этого 
предприятия мы вам пре
поднесем.

ФИЛИН.

ВОДЯНЫЕ ЧАСЫ,
ИЛИ Сказание о забытом корпусе

Водяные часы были придуманы человеком давно. Вре
мя шло. Их заменили механические, потом электронные. 
Но мода есть мода. Активные сторонники «ретро» наш
лись и в Томском медицинском институте. По их ини
циативе на медико-биологическом факультете уже не
сколько лет проводятся опыты по внедрению водяных 
часов в жизнь.

Факультету всего десять лет. Необходимость его для 
сибирской науки была несомненной всегда: в стране 
таких всего два. Но дитя родилось явно преждевремен 
но, поскольку материальной базы й, главное, помеще
ний для него не было и нет. Несколько лет кафедры фа
культета йтились на правах Золушки при других «род
ственных» кафедрах. Но наступил светлый день. Ин
ститут арендовал старинный дом для медико-биологиче
ского факультета (проспект Фрунзе, 14). Радовались сот
рудники, радовались студенты, но оказалось рано. После 
первого таяния снега начали тикать в корпусе водяные 
часы. Текли не только потолки, но и краны, и отопитель
ная система. Обратились к проректору по хозяйственной 
части института Б. Н. Поровскому. Проблему решили 
гениально просто: воду в корпусе отключили.

Сотрудники корпуса оказались чрезвычайно приве
редливыми. Оказывается, без воды они не могут ни 
двигать науку дальше, ни проводить занятия. В дея
тельных ученых умах родилось немало вариантов добы
чи воды: ходить за нею с коромыслом в другие корпуса 
института, брать из колонок, расположенных поблизости 
или у сердобольных граждан из соседних домов  ̂ Вода- 
то есть, но течет она не там, где надо, а из труб в под
вале, где расположена кафедра биохимии, по стенам ка
бинетов.

А водяные часы тикают с поражающей воображение 
точностью: за сутки в кабинете заведующего кафедрой 
генетики Н. Н. Ильинских по капле набегает ровно вед
ро.

Ржавыми разводами на стенах, провисшими потолка
ми и степенью стойкости- сотрудников интересовались 
проректор по учебной части, проректор по хозчасти, 
представители профкома, контролеры техники безопас
ности, другие руководители. Говорили, что вопрос надо 
решать, и уходили, а проблемы оставались. Ремонтникам 
нет дела до медико-биологического факультета. Инсти
тутское РСУ обитает в новеньком четырехэтажном кор
пусе (сами построили), в нем работают 120 Человек, и ра
боты им. видимо, не хватает — берут подряд на сторо-
Н6
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Рисунки Ю. Новго'родцева.

— сделать аахтовинам при
ятное, обратившись к каждо- 
му персонально. А получи
лось не совсем так. Полу
метровые буквы с афиш ДК 
«Нефтяник» в Стрежевом вы
крикивают «такие пожелания, 
столь же оригинальные, сколь 
и нелепые.

Итак, чего же желают вах
товикам етрежевские работ
ники культуры!? «Любовный 
недуг» — иуда ни шло. Если 
это «Сокровища древнего 
храма», то даже аавлекатель- 
но. А «Смерть на взлете»?!

Трудно быть универсально 
доброжелательным...

М. ТРОЯНАС.

Сдача Тыиутаракани
Во время раскопок в окрестностях древнего города 

Тьмутаракань археологи обнаружили берестяные грамо
ты. Содержание этих любопытных документов позволя
ет пролить свет на малоисследованный период истории, 
а также свидетельствует, что некоторые традиции тех 
времен неплохо сохранились до нащих дней.

ГРАМОТА № 1. (Отрывок 
из стенографического отче
та заседания совета госуда
рева войска, осаждающего 
город Тьмутаракань).

Князь Долгоногий: — Как 
вам -всем известно, славные 
воеводы и бояре, я назна
чен главнокомандующим 
доблестного войска госуда
рева. Три дня я делал ин
спекцию и весьма увиден
ным недоволен. Осада зло
козненной вражеской Тьму
таракани ведется спустя ру
кава. За столько лет осады 
ни один стрелец так и не 
вступил за крепостную сте
ну. Должен вам сообщить, 
что в государевом приказе 
этот военный объект уже 
пять лет значится как неза
вершенный...

Пора кончать с таким по

ложением! Меры мною бу
дут приняты самые реши
тельные. Биновные в затя
гивании осады будут чет
вертованы и колесованы. 
Это мое первое и последнее 
строгое предупреждение. 
Теперь пусть старший вое
вода Малютин доложит 
оперативную обстановку.

Малютин; — Наше войско 
за семь лет осады добилось 
определенных успехов. Из 
отпущенных государевой 
казной двух миллионов 500 
тысяч гривен освоено, то 
бишь потрачено, два мил
лиона четыреста тысяч. 
Установлено вокруг Тьму
таракани 103 осадных ору
дия, из которых сделано 
200 тысяч выстрелов. Из
расходовано десять тьюяч 
пудов пороха. За этот же

период выкопано 45 погон
ных верст окопов и ' 1.367 
саженей подземных ходов.

К сожалению, из-за объ
ективных причин мы не 
смогли к сроку добиться 
сдачи Тьмутаракани: под
вели поставщики и суб
подрядчики. За что просим 
не казнить, а миловать.

Князь Долгоногий:—Знаю 
я ваши объективные при
чины! Окопы копаете толь
ко зимой. Вам что, лета ма
ло?

Войсковой казначей:—Ле
том, ваша светлость, стрель
цы ходят в соседние кня
жества подрабатывать на 
осаде мелких крепостей. 
Мы-то ведь почти весь фонд 
заработной платы израсхо
довали. Да еще и за копку 
окопов зимой положено 
больше платить. Земля-то 
замерзает — оно и выгоднее 
людишкам.

Князь Долгоногий:-^у а 
почему ход подземный пе
рестали рыть? Вы .ведь че
рез него пороховую мину

должны были под стену 
подложить.

Главный земляных дел 
мастер: — Наткнулись мы, 
князь, на большой камень. 
После этого послали изме
ненный проект подкопа в 
государев приказ для согла
сования и утверждения. 
Четвертый год ждем отве
та...

Князь Долгоногий:—А от
чего ядра у вас до крепости 
не долетают?

Пушечный воевода:—Дело 
в том, что купец Рылин, 
который подрядился склад 
для пороха построить, день
ги присвоил, а дело не сде
лал. Мы, конечно, его пой
мали, на кол посадили, но 
поздно. Пошли дожди, по- 
рох-то и промок.

Князь:—Хватит! С такими 
порядками пора кончать. 
Так мы и аце через семь 
лет не возьмем Тьмутара
кани. Государь нас может 
не понять, и премии мы не 
получим. Предлагаю дейст
венные и радикальные ме

ры. Эй, писец, давай гра
моту государю составляй. 
Мол, город Тьмутаракань 
после моего приезда успеш
но взят, гарнизон сдался, и 
народишка тьмутаракан- 
ский просится в твое под
данство перейти. Отдельные 
недоделки устраняются. И 
подпиши: «Князь Долгоно
гий». Да, вот еще наказ 
кузнецам. Чтобы до завтфа 
выковали ключ от города — 
надо для доказательства го
сударю послать.

ГРАМОТА № 2. (Выдерж
ка из приказа государя). «А  
тебя, Князь Долгоногий, жа
лую шубой и шапкой со 
своего плеча и назначаю 
главным воеводой города 
Тьмутаракани. Войско все 
срочно отошли назад в сто
лицу для переформирова
ния, оно понадобилось для 
усмирения ливонцев. Себе 
же набери новое из тьмута- 
ракакцев, что смиренно про
сятся под мою руку. Еще 
не забудь выслать мне ты
сячу возов дани с твоих но
вых холопьев и по тфиста 
отправляй каждую весну и 
осень. Не исполнишь — 
ноздри вырву...»

ГРАМОТА № 3. (Из част
ного письма князя Долгоно

гого жене). «Увы мне, несча
стному! Войско все от меня 
государь отозвал и остался 
я один на один с неприя
телем, вдвоем с ярыгой Про
шкой. И уж вижу, как во
рота крепостные отвори
лись, отряд оттуда оконь 
выезжает. Наверное, по мою 
душу...»

ГРАМОТА № 4. '(Из доне
сения городских стражни
ков). «Сегодня утром пойма
ли в оставленном государе
вым войском вчера лагере 
сумасшедшего человека, на> 
зывающего себя князем. За 
обман бит батогами, забит в 
колодки и посажен в яму 
до особого распоряжения».

ГРАМОТА ЛЬ 5. (Из кон
торской книги тьмутаракан- 
ского купца Аль-Мааова).
«Третьего травня года 4473 
от начала мира продан пе
рекупщику из Бухары пой
манный стражей холоп по 
прозвищу Долгоногий князь. 
Получено три динара, так 
как означеш1ый холоп при 
испытании оказался, кроме 
как на вранье, ни на что не 
способен».

За правильность перевода 
с древнего языка отвечает 

В. ФЕФЕЛОВ.

2 апреля, в 16 час., в прав
лении областной организа
ции общества «Знание» (пр. 
Фрунзе, 3) состоится семи
нар по теме: «XXVII съезд 
КПСС о роли научно-техни
ческого прогресса в ускоре
нии социально - экономиче
ского развития страны».

Выступают участники рес
публиканского семинара.

Приглашаются лекторы, 
преподаватели вузов, на
родных университетов, тех
никумов, профтехучилищ, 
инженерно - техниче с к и е 
работники предприятий, вы
ступающие с лекциями по 
научно - техническому про
грессу.

БЮРО ПОГОДЫ
СООБЩ АЕТ

Сегодня — облачная пого
да с прояснениями, местами 
слабый снег, ветер юго-за
падный, 8— 14 метров в се
кунду, температура 1—6 гра
дусов тепла, в Томске без 
осадков, 2—4 градуса тёпла.

2—3 апреля — облачная 
погода о прояснениями, ме
стами слабые осадки, ветер 
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
0—5 градусов мороза, днем 
от двух мороза до трех гра
дусов тепла.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Вам ,!
ГЗРИТЕЛи! Ге

е к л а м а
ОбЪЯВЛЕНиЯ
>4НОНС

Т е а т р
КУКОЛ

|1 апреля. «Сказ о Мальчи- 
ше-Кибальчишз» — 13.

Д в о р е ц  зрелищ  
и с
1 апреля. «Спартак» (две 

серии) — 20.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

1 апреля. «Прыжок» -9-10, 
10-50. 12-30, 14-10. 16-20. 18-10, 
19-50, 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО 
1 апреля. «Голубой рай» —

8-40. 10-20, 12, 13-40, 15-20,
17. 18-40, 20-20, 22. «Судьба 
боксера» — 8-40, 10-20, 12,
13-40, 15-20, 17, 18-40, 20-20,
22.

«ОКТЯБРЬ»
1 апреля. «Судьба боксера»

— 8-50, 12-10, 14-10, 18-20,
18, 19-40, 21-30. «Тринадцатое 
июля» (две серии) — 8-40, 11.
13- 30, 16. 18-30, 21. «Юрка -  
сын командира» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ 
1 апреля.. «Двойной капкан»

(две серии) — 9, 11-30, 14,
16-30, 19. 21-30. «Заложник»— 
9, 10-40, 12-20, 16, 17-40, 21.
Фильмы, о которых спорят, 
«Жил-был доктор» — 19-20.
«Весенние перевертыши» —
14- 10.

«СИБИРЯК»
1 апреля. Мультсборник 

№ 155 — 9-20. «Двойной кап
кан» (две серии) — 11, 13-30, 
16, 18-30, 21.дом; КУЛЬТУРЫ  

«СИВКАБЕЛЬ»
1 апреля. «Фрэнсис» (две 

серии) — 17, 20.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

1 апреля. «Рейс 222» (две 
серии) — 16, 18-40, 21-15.

ДОМ КУЛЬТУРЫ  
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 
1 апреля. «Любовью за лю

бовь» — 18, 20.

Дворец зрелищ и спорта
9—13 апреля.

БОЛЬШИЕ ПРЕДСТАВЛЕНИЯ

«И В ШУТКУ, И ВСЕРЬЕЗ»
На сцене — ансамбль музыкальной эксцентрики и па

родии
«БИМ-ВОМ».

Художественный руководитель — Валерий ЛЕВУШ-
кин.

На льду—солисты ледового шоу «ВСЕ ЗВЕЗДЫ».
Режиссер-постановщик — заслуженный тренер СССР 

Татьяна ТАРАСОВА.
Начало: 9 апреля — в 19 час.; 10 апреля — в 18 час. 30 

мин., 21 час.; 11 апреля—в 18 час. 30 мин., 21 час.; 12 ап
реля — в 16 час., 19 час.; 13 апреля — в 13, 16, 19 час.

Билеты продаются в кассах Дворца спорта и у , упол
номоченных в ЦУМе и магазине «Товары для дома».

Коллективные заявки принимаются по тел. 4-81-35,. 
4-47-77.

Управление культуры Томского облисполкома 
ТОМСКИЙ ТЕАТР КУКОЛ 

РЕПЕРТУАР НА АПРЕЛЬ
Дневные спектакли

I — в 13 час.
II — в И, 13 час.
15 — в 11, 14 час. А. Гайдар

«СКАЗ О МАЛЬЧИШЕ-КИВАЛЬЧИШЕ»
4 — в И час.

«ПУТЕШЕСТВИЕ С КУКЛАМИ»
5 — в И час. Г.-Х. Андерсен

«СТОЙКИЙ ОЛОВЯННЫЙ СОЛДАТИК»
6 — в 11, 14 час,
19 — в И час. С. Маршак

«КОШКИН ДОМ»
8, 12 — в 11, 14 час. В. Орлов

«ЗОЛОТОЙ ЦЫПЛЕНОК»
13 — в 11 , 14 час. Г. Остер

«ПРИВЕТ МАРТЫШКЕ»
18 — в 11 час. В. Тихвинский

«С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ РОДИНА..»
20 — в 11 час. Ю. Сидоров

«РУССКАЯ СОЛЬ»
Вечерние спектакли

4, 26 — в 19 час. К. Гольдони
«МИРАНДОЛИНА»

5 — в 19 час. В. Коростылев
«ПИРОСМАНИ»

18, 29 — В 19 час. Р. Брэдбери
«МАРСИАНСКИЕ ХРОНИКИ»

20 — в 19 час. Г. Горин
«САМЫЙ ПРАВДИВЫЙ»

19, 27 — в 19 час. А. С. Пушкин
«РУСЛАН И ЛЮДМИЛА»

Готовится к постановке
Я. Стельмах

«ВИКЕНТИИ ПРЕМУДРЫЙ»
Принимаются заявки на коллективные посещения. 
Справки по тел. 2-48-41.
Адрес театра: г. Томск, пер. Кооперативный, 4. Проезд 

до остановки «ЦУМ».

Л

Издательству «Красное 
знамя» СРОЧНО требуются: 
грузчики, водитель авто
крана на центральный склад 

' в районе спичфабрики «Си
бирь», подсобные рабочие.

Справки по тел. 1-45-14, 
1-47-00.

Томский ордена Октябрь
ской Революции и ордена 
Трудового Красного Знаме
ни государственный универ
ситет им В. В. Куйбышева 
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на 
замещение вакантной дол
жности ЗАВЕДУЮЩЕГО 
ОТДЕЛОМ (доктор наук, 
специальность — «Петрогра
фия и вулканология»).

Срок подачи документов 
— один месяц со дня опуб
ликования объявления в га
зете.

Документы направлять по 
адресу; 634010, Томск, пр. 
Ленина, 36, ТГУ, в научно- 
исследовательскую часть.

ТОМСКОМУ ТЕАТРУ 
ДРАМЫ требуются уполно
моченные по распростране
нию театральных билетов, 
билетный кассир.

За справками обращаться 
по тел. 2-32-05, 2-28-46.

К сведению руководите
лей организаций Томской 
области; доверенности КМТС 
«Том ск а  ВТ о т р ан с »  за 
№№ 218 и 219 от 28 февра
ля 1988 года, утерянные в 
марте, считать недействи
тельными.

Коллектив архитектур- 
но-плйнировочного управ, 
ленил Томского гориспол
кома выражает глубокое 
соболезнование сотрудни
це управления И. П. 
Алексеевой по поводу 
смерти матери 

 ̂ МАКУХИНОИ 
Антоннды Архипеаны.

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ К
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